
Изгнание из Рая 

Что такое Рай? Это прекраснейшее особое место на земле. Замечу, что Рай — это не небесное 

место. Многие ошибочно думают, что древний Рай находился на Небе. Нет, он сейчас находится 

за пределами нашего измерения, но изначально — это высшая часть земли. В Священном 

Писании говорится, что Рай находился на высочайшей горе, особой древней горе Бога, где Он 

являл Свою Славу. И эта высочайшая гора была покрыта прекраснейшими растениями, все виды 

красивых растений, которые есть на земле, были собраны там, как в некой оранжерее, чтобы там 

жил человек, сотворенный Богом, как бы в некоем дворце. Когда люди стали делать оранжереи, 

они делали их во многом для того, чтобы помнить о Рае. У нас в России, устраивая сады, 

называли их «парадиз», т.е. Рай. Желание украсить свой дом растениями во многом тоже 

является подсознательным воспоминанием о нашем небесном древнем отечестве, о том небе на 

земле, которое было создано Господом. 

Рай был создан прекраснейшим в физическом отношении; с другой стороны, он был и 

духовным. Мы должны помнить, что первозданный человек, когда он вкушал от плодов райских 

деревьев, то он вкушал не только физический плод, как мы сейчас это делаем, но это было 

одновременно познанием некой новой реальности. Он видел некий смысл, который Бог 

открывал ему через это вкушение: одновременно это было пониманием замысла Бога о всей 

Вселенной. Поселивши человека в Рай, Господь дал ему возможность наслаждаться во всей 

полноте бессмертной жизнью, не зависящей от тления, которого в этом первозданном мире не 

было. И дал ему Господь возможность наслаждения от возделывания и охранения райских 

красот, т.е. дал некое задание. 

Рай — это не место безделья, Рай — это изначально место расцвета человека как творческой 

личности. Ведь изначально в замысле Бога было, чтобы человек стал владыкой над Землей, над 

всеми зверями, над птицами небесными, над гадами пресмыкающимися. И для этого он должен 

был трудиться. Но это было сотрудничество с Господом, поэтому труд увеличивал силу 

человека, а не так, как сейчас, когда после трудов человек обессилевает. И происходило это 

именно потому, что человек действовал вместе с Богом, и его сила от этого возрастала. Действуя 

вместе с Богом, он возрастал, он превозмогал в Боге, переполнялся силой, и у него открывался 

разум. К первому человеку Адаму были приведены все живые существа, чтобы он дал им имена. 

Таким образом, он вступил во власть над всеми живыми существами. … 

Самое главное дерево, которое было в Раю, — это Дерево Жизни. Оно упоминается также в 

Книге Притчей, премудрость есть дерево жизни для всех приходящих в нее: «Плод праведника 

— древо жизни» (Притчи. 11, 30). Дерево жизни — это настоящее, прекраснейшее растение. 

Некоторые считают, что финиковая пальма, изображенная на Иерусалимском храме, была 

символом дерева жизни. Вкушающий от плодов этого дерева не умирал, потому что через 

посредство материального плода Бог освящал всего человека. … 

В Раю было второе дерево, дерево испытания. Как говорит Афанасий Великий, «человек не 

способен быть сотворенным сразу же совершенным, потому что сотворить совершенство 

невозможно», так как у него тогда не будет свободного выбора. Поэтому Господь творит 

человека с возможностью выбора, и лишь она дает человеку возможность участвовать в Его 

Божественной любви. Если не будет выбора, не будет любви. Дерево познания добра и зла, 

дерево проверки. И Господь говорит, что «от всякого дерева вкушай, а от дерева познания не 

вкушай» (Быт. 2, 16–17). Потому что, если ты захочешь без Меня познавать добро и зло, 

захочешь сам решать, что есть хорошо, а что плохо, захочешь взломать Мою сущность и стать 

как Я по сущности, объявить себя Богом по природе, независимо от Бога, — ты умрешь в этот 



же день, смертью умрешь. Так и произошло, мы с вами знаем, что душой Адам умер в день 

грехопадения, мгновенно. Сверхмудрость сразу покинула его, как только он взбунтовался 

против Создателя. Это дерево было специально дано для того, чтобы человек проявил свое 

послушание. Некоторые говорят, что Бог подсунул это дерево. Можно сказать и так. Да, Бог его 

подсунул, чтобы человек, послушавшись, полюбил Его. Для того и дается заповедь, чтобы ее 

исполнили, а не для того, чтобы нарушили. Разговоры о том, что якобы все данные заповеди 

автоматически должны быть нарушены, — это неверно. Заповедь дается для исполнения, потому 

что исполняющий заповедь показывает свою любовь. Помните, Христос сказал нам: «Если 

любите меня, соблюдите мои заповеди» (Ин. 14, 15). Именно это и дано было Адаму. Было 

сказано: «Послушай меня, одна маленькая-маленькая заповедь — постись от плодов одного-

единственного дерева во всем Раю, одного, все остальное ешь, все бесчисленные плоды ешь, а от 

одного не ешь, ибо смертью умрешь», ― и дано это было для того, чтобы человек вечно жил. … 

Сегодня, в день Прощеного воскресенья, Церковь наша вспоминает изгнание Адама и Евы из 

Рая. Из Рая сладости, в котором мы находились, из того прекрасного Сада, где мы были вместе с 

Богом. Где мы могли почерпать из бесконечного ума Бога бесконечные знания, а из Его 

бесконечной силы мы черпали бесконечное могущество, из Его жизни мы почерпали и нашу 

вечную жизнь. Из Его радости мы почерпали нашу вечную радость. Но мы были изгнаны оттуда 

в Адаме и Еве, ведь мы все с вами кровные потомки первого человека. Вся наша природа — это 

природа Адама и Евы, которая была изгнана из Рая. Мы с вами вспоминаем то, каким образом 

мы лишились блаженства вследствие греха первых людей. … 

Отказавшись от поста, люди согрешили, и грех вошел в нас. … И лишь Христос дает нам 

освобождение. Христос, который постился 40 дней, чтобы победить дьявола так же, как тот 

победил Адама. Чтобы, как Адам согрешил в нарушении поста, так и мы возвратились к Богу 

соблюдением поста. Поста не только телесного, но и в первую очередь поста духовного, поста в 

добродетелях, когда человек ради Бога отвергает все злые дела и живет в добродетелях. 

Поэтому Церковь напоминает нам, что произошло с первыми людьми, с той целью, чтобы мы 

все с вами вернулись в вожделенное Отечество, чтобы мы вернулись на нашу настоящую 

Родину, которая находится в Раю Божием. Где до сих пор текут четыре прекрасные реки, 

питающие таинственным образом наши земные реки, где люди живут, которых вернул туда 

Своей смертью Иисус Христос, Спаситель наш. И мы можем туда вернуться, нам открыта дорога 

обратно, и Херувим, хранящий Рай, отступает при виде нас, если видит в нас образ Иисуса 

Христа. Как говорил святой Иоанн Богослов, Херувим поставлен в двери Рая и до сих пор стоит 

там и смотрит пристально на входящих в Рай. Он не смотрит, как говорил святой Иоанн 

Богослов, на то, сколько кто дел сделал, хороший тот или иной человек, он смотрит, стал ли 

человек подобным духом своим Христу Спасителю, похож ли он на Него, живет ли он как 

новый, последний Адам — Иисус Христос или он живет как первый ветхий Адам, согрешивший 

и изгнанный из Рая? И если человек похож на второго, последнего Адама — Иисуса Господа 

нашего, то двери Рая открываются и наши души попадут туда, а будет день, когда и наши тела 

вновь войдут, воскресшие, ожившие, преображенные, очищенные, в то Царство, которое 

приготовлено нам от сложения мира. Да поможет нам в этом Бог через Свою благодать, Свою 

милость, которую пусть мы усвоим через пост и молитвы. 

Из проповедей священника Даниила Сысоева 

_________________ 

Источник: Священник Даниил Сысоев. Проповеди («О Рае» и «День воспоминания Адамова изгнания»). 


